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A VI Conferência de Educação de Araçoiaba , com o tema : “Em Defesa da 

Educação Pública de Qualidade: Democrática, Laica, Inclusiva e com 

Equidade Social” , promovida pela Secretaria Municipal de Educação, 

juntamente com o CME e a Comissão Organizadora da Conferência, foi 

realizada no dia 27 de Outubro de 2021, na Quadra Poliesportiva da Escola 

Municipal Hildebrando Carneiro de Souza, em horário integral. 

Foi vivenciado estudo dos documentos CONAI e CONAPE, na ocasião 

foram organizados grupos de estudos , onde cada um ficou responsável por 

uma temática. Grupo I- PNE, Planos Decenais, SNE, Políticas setoriais e 

direito à educação e avaliação das diretrizes e metas do PNE. Responsáveis: 

Cintia Cristina Targino de Carvalho e Janere Maria dos Santos. Grupo II - 

educação, direitos humanos e diversidade: justiça social e inclusão. e uma 

escola para o futuro: tecnologia e conectividade a serviço da educação. 

Responsáveis: Alexandrina Verônica Guedes das Neves e Hozana Odete 

do Nascimento;Grupo III- Valorização dos/as profissionais da educação: 

formação, carreira, remuneração e condições de trabalho e saúde. 

Responsáveis: Berenice Gomes da Silva Serafim e Rosiane Maria Simplício. 

Grupo IV- Gestão democrática e financiamento da educação: participação, 

transparência e controle social. E avaliação da legislação inerente e do 

modelo de construção. Responsáveis: Luiz Ferreira da Mota e Vaneska 

Maria de Melo Silva. Segue, em anexo, o Regimento, relatório de cada grupo, 

atas de frequência e ata do evento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

RELATÓRIO DO GRUPO I 
 

TEMA DE ESTUDO DO GRUPO: PNE, PLANOS DECENAIS, SNE, POLÍTICAS 
SETORIAIS E DIREITO À EDUCAÇÃO E AVALIAÇÃO DAS DIRETRIZES E 
METAS DO PNE. 

 
RESPONSÁVEIS: CINTIA CRISTINA TARGINO DE CARVALHO E JANERE 
MARIA DOS SANTOS. 

 
Secretário (a): Rita Maria da Silva 

Relator (a): Melkia Souza 

Apoio Técnico: Diraldo 

 
 

DA METODOLOGIA: 

 
A coordenadora do grupo Cintia Cristina Targino de Carvalho deu início aos 

trabalhos dando boas vindas, pediu que todos se apresentassem dizendo o nome 

e qual segmento representava, apresentou o material para estudo utilizando 

slides. Falou que iriam trabalhar com o tema: PNE, PLANOS DECENAIS, SNE, 

POLÍTICAS SETORIAIS E DIREITO À EDUCAÇÃO E AVALIAÇÃO DAS 

DIRETRIZES E METAS DO PNE.   Em seguida, a coordenadora apresenta o 

tema de forma expositiva e explica a metodologia que irão trabalhar, e pede que 

alguns delegados participantes façam a leitura compartilhada de parte do texto 

que está contido no documento base da CONAPE e da CONAE 2022 relativo ao 

tema que o grupo está discutindo. Logo após, apresentou a pergunta 

problematizadora sobre o tema estudado para que os delegados pudessem 

apresentar suas moções. Orientou ainda que teriam que eleger um (a) secretário 

(a) para redigir o relatório de eixo e um (a) relator (a) para representar o grupo na 

planária final e ler as moções propostas e aprovadas em sala por maioria dos 

delegados. A secretária escolhida foi Rita Maria da Silva e a relatora Melkia 

Souza. 



 

 
 

Moções do grupo I encaminhadas para deliberação da Plenária Final 

 
 

1. Garantir e institucionalizar mecanismos de planejamento educacional 

participativo que garantam o diálogo como método e a democracia como 

fundamento; conforme a Lei Nacional nº 13.005/2014 que aprovou o Plano 

Nacional de Educação (2014-2024) como também para o PNE (2024- 

2034) e que seja instituído por meio de portaria, despachada em diário 

oficial o Fórum distrital, estadual e Municipal de Educação, 

compreendendo os Sistemas de Ensino da União, dos estados, do Distrito 

Federal e dos municípios. 

 
2. Garantir a criação de políticas e programas educacionais que estejam 

ligadas diretamente ao cumprimento das diretrizes, metas e estratégias do 

PNE, PEE, e PME. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

                           RELATÓRIO DO GRUPO II 

 

TEMA DE ESTUDO DO GRUPO: UMA ESCOLA PARA O FUTURO: Tecnologia e 

conectividade a serviço da Educação. (CONAE) 
 

RESPONSÁVEIS: ALEXANDRINA VERÔNICA GUEDES DAS NEVES E HOZANA ODETE DO 

NASCIMENTO. 

 

Secretário (a): Carlúcia Lyra dos Santos. 

Relator (a): Marília Franciele O. da Silva. 

 

Apoio Técnico: Andréia Cosmo do Nascimento 

 
 

DA METODOLOGIA: 

 

As coordenadoras do grupo II, Alexandrina Verônica Guedes das Neves e Hozana Odete do 

Nascimento, iniciaram os trabalhos dando as boas vindas ao grupo e solicitando que cada 

participante fizesse uma breve  apresentação. Em seguida foi posto um vídeo reflexivo sobre a escola 

que temos hoje e a que queremos construir para termos um futuro promissor. Na sequência, o 

material para estudo foi apresentado através de slides. A temática em estudo fez referência aos eixos 

da CONAPE e CONAE (UMA ESCOLA PARA O FUTURO: TECNOLOGIA E 

CONECTIVIDADE A SERVIÇO DA EDUCAÇÃO).  Em seguida, as coordenadoras apresentaram 

o tema de forma expositiva e explicaram a metodologia a ser trabalhada, pedindo que alguns 

delegados participantes fizessem a leitura compartilhada de parte do texto que está contido no 

documento base da CONAE 2022 relativo ao tema que o grupo discutiria. Logo após, apresentaram a 

pergunta problematizadora sobre o tema estudado para que os delegados pudessem apresentassem 

suas moções. Orientaram, ainda, que teriam que eleger um (a) secretário (a) para redigir o relatório 

de eixo e um (a) relator (a) para representar o grupo na planária final e ler as moções propostas e 

aprovadas em sala por maioria dos delegados. A secretária escolhida foi Carlúcia Lyra dos Santos e a 

relatora foi Marília Franciele O. da Silva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

EM DEFESA DA EDUCAÇÃO PÚBLICA DE QUALIDADE: LAICA, INCLUSIVA E COM 

EQUIDADE SOCIAL 

 

 

RESPONSÁVEIS: Alexandrina verônica Guedes das Neves e Hozana Odete do nascimento 

 

Secretário (a):_Carlúcia lyra dos Santos 

Relator (a):__Marília Franciele O. Da Silva 

 

Apoio Técnico: Maria Fanise de Oliveira 

 
 

DA METODOLOGIA: 

 

A coordenadora do grupo Alexandrina Verônica Guedes das neves começou as atividdaes dando as 

boas vindas ao grupo e agradecendo a disponibilidade de todos. Logo  após as apresentações dos 

participantes, foi colocado um vídeo sobre o tema exposto à cima e, abrimos para a discussão. Houve 

excelente participação de todos quanto a fala do video que tratava especificamente que “ O AMOR 

NÃO TEM RÓTULOS”. 

Após a participação de alguns dos grupo, a coordenadora começou a comentar a responsabilidade da 

escola e toda a sociedade de conhecer sobre a diversidade e que hoje, sendo lei, deve ser respeitada em 

todas as suas manifestações. Foi lido também   um poema do poeta pernambucano Ascenso Ferreira, “ 

MINHA ESCOLA” onde o autor trata da escola de antigamente e todas as suas limitações. Foi visto a 

evolução da escola em alguns aspectos mas, também o retrocesso em outros, entre eles o que trata sobre 

ao tema diversidade. Vimos que as grandes desigualdades sociais brasileiras são responsáveis por parte 

significante das diversas formas de violência, tais como: dizimação dos povos indígenas, morte e 

encarceramento de jovens, sobretudo negros(as) e periféricos(as), a violência contra as mulheres, 

especialmente as negras, violência e morte das pessoas LGBTQIA+, trabalho infantil, dentre outras. Ao 

analisarmos essas características, fomos levados à reflexão de que as políticas públicas devem ser marcadas pela 

democracia, igualdade de direitos, reconhecimento à diversidade e pela justiça social. 

A atuação e o protagonismo de coletivos diversos, têm contribuído para a educação e reeducação da 

sociedade, da justiça, do Estado e de si mesmos 

 

Foi colocado um slide sobre todo processo que legitima a pluralidade, conceitos, ética, lei, direitos e 

deveres e como poderíamos, como educadores que somos, fazer valer esses direitos. Houve novamente 

uma boa participação do grupo presente, dando depoimentos, contando experiências exitosas e 

opinando sobre o tema com bastante pertecimento. 

 Depois,dividimos o grande grupo em dois e pedimos para que eles respondessem a seguinte pergunta: 



 

O QUE FAZER PARA GARANTIR EDUCAÇÃO E DIVERSIDADE COM JUSTIÇA SOCIAL, INCLUSÃO E 

DIREITOS HUMANOS?”  

Escolhemos A secretário (a)Carlúcia Lyra dos santos e a relator (a) Marília franciele O. Da Silva, para 

representar o grupo na plenária. 

GRUPO III 

TEMA: VALORIZAÇÃO DOS(AS) PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO: FORMAÇÃO, 

CARREIRA, REMUNERAÇÃO E CONDIÇOES DE TRABALHO E SAÚDE 

 

Responsáveis:  Berenice Gomes Serafim e Rosiane Maria Simplicío. 

Relator: Alex Pedro 

Secretária: Aldenita Maria de Lima 

 

Propostas:  criar plano de cargo e carreiras para os profissionais da educação; piso salarial para todos 

professores (contratos); núcleo de apoio a saúde do servidor; melhoria na infraestrutura do ambiente 

de trabalho; implantação do conselho escolar para atuação de uma gestão democrática. 

 

GRUPO IV 

GRUPO IV- GESTÃO DEMOCRATICA E FINANCIAMENTO DA EDUCAÇÃO: 

PARTICIPAÇÃO, TRANSPARÊNCIA E CONTROLE SOCIAL, E AVALIÇÃO DA 

LEGISLAÇÃO INERENTE E DO MODELO DE CONSTRUÇÃO 

 

Responsáveis: Luiz Ferreira da Mota e Vaneska Maria de Melo Silva 

Relatora: Celia Barreto Bezerra 

   

 Propostas para o CONAE: Criar política nacional de avaliação para dirigentes da educação; 

Garantir recursos permanentes para a formação continuada dos trabalhadores da educação. Para o 

CONAPE: Fomentar a criação de mecanismos que garanta implementação do sistema de ensino no 

âmbito municipal; Aperfeiçoar e ampliar o repasse dos impostos para educação.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

ATA DA VI CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE ARAÇOIABA 

 

Ata da VI Conferência Municipal de Educação, realizada no dia vinte e sete de outubro de dois mil e 

vinte e um no Auditório da Escola Municipal Hildebrando Carneiro de Souza, das 08h às 16h40, tendo 

uma hora de intervalo para almoço. Todos os inscritos participaram na condição de Delegados, tendo 

um total de 138 inscritos. Deu-se inicio com o lucutor e apesentador da solenidade, saudando ao 

músico pelas músicas tocadas, e saudando a todos presentes e comunicando que teríamos a 

interpretação simultanea do intérprete de libras Geremias Cabral. Na composição da mesa tendo a 

Presidente do (CME) Conselho Municipal de Educação a professora Vaneska Maria de Melo Silva, o 

Secretário de Educação o Sr. Claudivan Claudiano da Silva, Ex.ª o Sr.  Prefeito Carlos Jogle 

Albuquerque Tavares Uchôa, o vice presidente da Câmara  vereador Clebson Caetano, o vereador 

Gilson Farias, o verador Paulo Severino, o Coordenador Estadual da (UNCME-PE) o Sr. Manuel 

Messias Silva de Sousa, a Presidente do Conselho do FUNDEF, Arlete Silva, o vereador Erison Silva, 

o  Palestrante Sinésio Monteiro. Foi informado as pessoas que compõem o CME, Alexandrina 

Verônica Guedes, Luiz Ferreira da Mota, Berenice Gomes Serafim ,Cíntia Cristina Targino de 

Carvalho, Hosana Odete do Nascimento Janere Maria dos Santos, , Rosiane Maria Simplício e 

Vaneska Maria de Melo Silva. Registrada a presença e saudações a Primeira Dama Ylka Kessya Sales 

Albuquerque Tavares Uchôa, o Secretário de Cultura Alexandre Felipe de Oliveira,  diretor de Cultura 

Oziel Pacheco de Lima, o Secretário de Saúde Manuel Aldo, o Secretário de Meio Ambiente, Elvis 

Harllyson Presley da Silva de Lima  , deixando registrado a ausência da integrante do conselho a sr. 

Fabiola Lins, que se encontra hospitalizada. A Sra. Vaneska Maria de Melo Silva realizou a abertura 

com seu pronunciamento, em seguida houve a fala do Secretário de Educação Claudivan Claudiano da 

Silva, do Prefeito Carlos Jogle Albuquerque Tavares Uchôa, do Vereador  Erison Silva e do 

Coordenador Estadual da UNCME-PE o Sr. Manuel Messias Silva de Sousa,. Após os 

pronunciamentos iniciou-se a palestra com o Profº Sinésio Monteiro, cujo tema foi: “Em defesa da 

Educação Pública de qualidade: Democrática, Laica, Inclusiva e com Equidade Social.”. Como 

sequência das atividades teve a leitura do Regimento pela conselheira Alexandrina Verônica Guedes 

das Neves, juntamente com a mediadora a professora Berenice Gomes Serafim. Após a leitura houve 

uma observação feita pela professora Valdenice no Art. 13, no ponto II onde se ler “destaque” que seja 

substituido por “proposta”, entretanto, após toda a leitura e a observação apresentada, a Plenária 

aprovou por uma grande maioria que permanecesse como está. Houve a pausa para o almoço, após 

esse intervalo os trabalhos aconteceram em salas de acordo com os temas definidos por grupo dentro 

dos seis eixos, onde o lema da CONAPE é “Educação pública e popular se constrói com democracia e 

participação social: nenhum direito a menos e em defesa do legado de Paulo Freire”. Com a presença 



 

dos (das) delegados (as), mediados pelos coordenadores, havendo ainda os redatores e os relatores 

desses trabalhos, sendo eles: EIXO I - DÉCADAS DE LUTAS E CONQUISTAS SOCIAS E 

POLÍTICAS EM XEQUE: O GOLPE, A PANDEMIA E OS RETROCESSOS NA AGENDA 

BRASILEIRA. EIXO II - PNE, PLANOS DECENAIS, SNE, POLÍTICAS SETORIAIS E DIREITO 

Á EDUCAÇÃO. EIXO III - EDUCAÇÃO, DIREITOS HUMANOS E DIVERSIDADE: JUSTIÇA 

SOCIAL E INCLUSÃO. EIXO IV - VALORIZAÇÃO DOS/AS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO: 

FORMAÇÃO, CARREIRA, REMUNERAÇÃO E CONDIÇÕES DE TRABALHO E SAÚDE. EIXO 

V - GESTÃO DEMOCRÁTICA E FINANCIAMENTO DA EDUCAÇÃO: PARTICIPAÇÃO, 

TRANSPARÊNCIA E CONTROLE SOCIAL.  EIXO VI - CONSTRUÇÃO  DE UM PROJETO DE 

NAÇÃO SOBERANA E DE ESTADO DEMOCRÁTICO EM DEFESA DA DEMOCRACIA, DA 

VIDA, DOS DIREITOS SOCIAIS, DA EDUCAÇÃO E DO PNE. Também discutido o tema da 

CONAE: “Inclusão, Equidade e Qualidade: compromisso com o futuro da educação brasileira”, onde 

está dividido em três eixos: EIXO I- O PNE 2024-2034: AVALIAÇÃO DAS DIRETRIZES E 

METAS, EIXO II- UMA ESCOLA PARA O FUTURO: TECNOLOGIA E CONECTIVIDADE A 

SERVIÇO DA EDUCAÇÃO, EIXO III- A CRIAÇÃO DO SNE: AVALIAÇÃO DA LEGISLAÇÃO 

INERENTE E DO MODELO EM CONSTRUÇÃO. As temáticas dos eixos tanto CONAE quanto da 

CONAPE foram discutidos nesta Conferência Municipal distribuidos em quatro grupos, a saber: 

Grupo I- PNE, planos decenais, SNE, políticas setoriais e direito a educação e avaliação das diretrizes 

e metas do PNE, sob a coordenação da prof Cíntia Cristina Targino de Carvvalho, Grupo II- 

Educação, direitos humanos e diversidade: justiça social e inclusão. Uma escola para o futuro: 

tecnologia e conectividade a serviço da educação, sob a coordenção das professoras Alexandrina  

Verônica  Guedes das Neves e Hozana Odete do Nascimento. Grupo III- Valorização dos(as) 

profissionais da educação: formação, carreira, remuneração e condiçoes de trabalho e saúde, sob a 

coordenação das professores Berenice Gomes Serafim e Rosiane Maria Simplicío. Grupo IV- Gestão 

democratica e financiamento da educação: participação, transparência e controle social, e avalição da 

legislação inerente e do modelo de construção, sob a coordenação do professor Luiz Ferreira da Mota 

e prof Vaneska Maria de Melo Silva. No retorno a plenária final teve inicio às 15: 40, com o retorno 

de todos os delegados que estavam em estudo e discursões nos grupos temáticos. Iniciou com a fala da 

preseidente do Conselho Municipal de Educação convidando todos os memnbros da comissão 

organizadora da conferência para compor a mesa, em seguida deu início a apreciação das proposições 

encamihadas pelo grupo I, a coordenadora do grupo Cíntia Carvalho convidou a secretária, Rita Maria 

da Silva e a relatora Melkia de Souza a apresentar duas propostas a plenária: 1.Garantir e 

institucionalizar mecanismos de planejamento educacional participativo que garantam o diálogo como 

método e a democracia como fundamento; conforme a Lei Nacional nº 13.005/2014 que aprovou o 

Plano Nacional de Educação (2014-2024) como também para o PNE (2024- 2034) e que seja 

instituído por meio de portaria, despachada em diário oficial o Fórum distrital, estadual e Municipal de 



 

Educação, compreendendo os Sistemas de Ensino da União, dos estados, do Distrito Federal e dos 

municípios.2.Garantir a criação de políticas e programas educacionais que estejam ligadas diretamente 

ao cumprimento das diretrizes, metas e estratégias do PNE, PEE, e PME. Ambas foram aprovadas por 

unanimidade, logo em seguida a professora Alexandrina Guedes e prof Hozana Odete, coordenadoras 

do Grupo II, convidaram a funcionária Marília Franciele  Oliveira da Silva e Carlucia Lira para ler as 

propostas feitas pelo grupo para a CONAPE, que foram: promover meios para a inclusão através de: 

ampliação das salas de atendimento AEE, ampliação de atendimento psicosocial nas unidades 

escolares, incluir no curriculo escolar a lingua de sinais; ampliação de turmas da EJA com ofertas 

diurnas; garantir as leis 10.639/03 e 11.645/08; resgatar a importancia da história e contribuições dos 

povos indigenas e africano no nosso pais com mais formações e práticas efetivas. Para a CONAE: 

Reativar o acervo tecnológico das unidades de ensino; Integração da tecnologia no curriculo escolar 

com formações e prática efetiva para toda comunidade escolar, fortalecendo o laço entre a família e a 

escola; Ofertar internet e equipamentos de qualidade; Formação para uso das tecnologias; Levar para a 

prática escolar o uso dessas tecnologias; Uso de sistema de segurança; Reestruturar a escola para 

receber as tecnologias. Grupo III, foi coordenado pela professora Berenice Serafim e Rosiane 

Simplício, teve como relator Alex Pedro e Aldenita Maria de Lima apresentando as seguintes 

propostas: criar plano de cargo e carreiras para os profissionais da educação; piso salarial para todos 

professores (contratos); núcleo de apoio a saúde do servidor; melhoria na infraestrutura do ambiente 

de trabalho; implantação do conselho escolar para atuação de uma gestão democrática. Foi finalizado 

com o Grupo IV da professora Vaneska e Luiz com relator Celia Barreto Bezerra com as seguintes 

propostas para o CONAE: Criar política nacional de avaliação para dirigentes da educação; Garantir 

recursos permanentes para a formação continuada dos trabalhadores da educação. Para o CONAPE: 

Fomentar a criação de mecanismos que garanta implementação do sistema de ensino no ambito 

municipal; Aperfeiçoar e ampliar o repasse dos impostos para educação. Após a leitura de todas as 

propostas a leitura e aprovação foram tirados os delegados para a CONAPE e CONAE. 

Diante de uma breve avaliação do evento e tendo havido a parabenização a todos os membros do 

Conselho, aos integrantes da Comissão Geral, aos (as) delegados (as) presentes, aos (as) funcionários 

(as) da Secretaria de Educação, que deram todo o suporte para a realização do evento. A 

sistematização do Plano Municipal de Educação de Araçoiaba deverá acontecer nos dias três e quatro 

de Dezembro do ano em curso e encaminhada ao (CME) Conselho Municipal de Educação e a revisão 

textual. Após este processo, o Relatório final de avaliação do (PME) Plano Municipal de Educação 

será encaminhado pelo Conselho Municipal de Educação, acompanhado do Parecer deste Colegiado a 

Secretária de Educação. Anexa a esta ata o Regimento da Conferência. Eu, Ana Paula Maria da Silva 

Pereira, redigi esta ata que depois de aprovada, será assinada pela comissão organizadora da VI 

Conferência Municipal. Em anexo também segue a frequencia dos participantes.



 

 

 

 



 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

  



 

 



 

 



 

  
 
 

 



 

 



 

 



 

 



 

  
 
 
 
 



 

 



 

 


